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議事概要 

藤沢市政策会議を次のとおり開催した。 

会議名 平成２９年度第１４回 政策会議 

開催日 ２０１８年（平成３０年）１月１８日（木）８：３０～１０：３２ 

場 所 本庁舎３階 庁議室 

出席者 鈴木市長，小野副市長，宮治副市長，平岩教育長 

（政策会議委員） 

総務部長，企画政策部長，財務部長，防災安全部長，市民自治部長，生

涯学習部長，福祉健康部長，保健所長，子ども青少年部長，環境部長，

経済部長，計画建築部長，都市整備部長，道路河川部長，下水道部長，

市民病院事務局長，消防局長，教育次長，教育部長，議会事務局長（欠

席），監査事務局長，農業委員会事務局長，選挙管理委員会事務局長 

議 事 

 

（１）議題（審議事項） 

１ 「藤沢市定員管理基本方針２０２０」の策定について（総務部） 

２ 藤沢市藤が岡二丁目地区再整備事業について（企画政策部） 

３ 藤沢市分庁舎（現新館）及び朝日町駐車場整備実施設計（案）に

ついて（財務部） 

４ 藤沢公民館・労働会館等複合施設建設事業の進捗状況について

（生涯学習部・経済部） 

５ 藤沢駅周辺地区再整備事業の進捗状況について（都市整備部） 

６ 平成３０年度以降の人事評価制度の給与反映について（総務部） 

７ 平成３０年度一般会計当初予算の編成状況について（財務部） 

（２）報告・情報提供等 

ア 市議会におけるタブレット端末の導入について（総務部） 

イ 藤沢市将来人口推計（中間報告）について（企画政策部） 

ウ 審議会等の女性登用比率アップに向けての対応方針について（企

画政策部） 

エ Ｊアラートによる国民保護サイレン放送実施に伴う対応につい

て（防災安全部） 

オ ２０１８年成人式の実施結果について（子ども青少年部） 

内 容 

 

 

 

 

 

１ 開会 

２ 市長あいさつ 

３ 議事 

（１）議題（審議事項） 

１ 「藤沢市定員管理基本方針２０２０」の策定について 

（説明者：総務部長） 
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内 容 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

□総務部長から，資料１～２に基づき概要説明が行われた。 

≪内容≫ 

藤沢市定員管理基本方針２０２０の策定に当たり，各部局からの意

見を踏まえ修正した最終案について報告するもの。 

≪主な意見等≫ 

○資料２の１０ページ，オ（イ）の臨時職員は任用の要件が限定され

るとある。会計年度任用職員に変わるという理解でよいか。 

⇒会計年度任用職員への移行を検討しているものである。 

⇒運用面等詳細については，今後検討していくものである。臨時職員

の任用要件の厳格化を踏まえ，原則は会計年度任用職員に移行する

ものである。 

○今後のスケジュールについて，基本方針は全議員に配布と記載があ

るが，重要なものであるので議員全員協議会や総務常任委員会への

報告がよいのではないか。 

⇒前回改定時と同じ方法で配布する。重要なものだが，本方針につい

ては，内容が内部管理事務に当たるため，総務常任委員会に報告す

る予定はない。人口推移や今後の動向，対象職員数，年齢別職員構

成及び他自治体との比較等踏まえ検討しているところである。定員

管理については各自治体で様々な考え方があるが，総務部として

は，内部管理事務であると認識している。 

○会計年度任用職員の位置づけ及びコストなどについて参考に教え

てほしい。 

⇒詳細については，今後神奈川県の説明会が予定されている。これを

受けて検討していくものである。任用については，非常勤職員の専

門性など要件の厳格化が求められている。会計年度任用職員につい

ては，基本的に一般職だが一時金や退職金が支給されるため，任用

月が変わらなければ人件費総体は増加する。 

○資料２の２ページ，最後の２行にある基本方針の策定の趣旨につい

てである。総務課中心の取組の具体的なイメージはどういうもの

か。 

⇒これまでの取組と同様ではあるが，今後の財政見通しを踏まえ，最

小の経費で最大の効果を生み出すことは，定員管理の基本である。

最小の人員配置が基本であるが，市民サービスの提供を行う上で，

定員を減らしたことにより，サービスが遅れることはあってはなら

ない。 

○後ほど将来人口推計の中間報告の概要説明があるが，現在分析作業
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内 容 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

を行っている。２０３０年のピーク以降，本市の人口は減っていく。

２０２０年までの間は，この将来人口推計に沿った取組となる。そ

の後の長期的な要素で考えると，２０３０年以降は人口が減り，高

齢者は増え続け，税金を納める世代は減っていく。サービス量は増

えるが税収等収入は減っていくということは明らかである。このこ

とに対し，どういった視点で仕組みを構築していくのか。一定の職

員増は２０２０年までの対応で，その後，人口減少についてどう考

えるか。将来に向けて，職員数の減の要素や課題を示した上で，表

現については工夫をしていただきたい。 

⇒資料２の２３ページの年齢別職員構成では，２０３０年の人口のピ

ーク以降，人口減の局面における状況を勘案し，職員の年齢別構成

など慎重に採用や定数増を考えないといけない。表現については，

ご指摘いただいた内容も踏まえ，修正させていただきたい。 

○２０３０年まで人口が増える見込みだが，そのことだけで職員を増

員できるものではない。市民サービスの低下を招かないことを前提

に，委託化など，役割分担，ＩｏＴ推進の中で効率化を図り，基本

的な考え方は定員の抑制ということが重要である。 

⇒表現については修正する。市民病院は収益を考慮するが，定員管理

について全体的には厳しい査定状況である。 

○資料２の４ページ及び５ページについて，全体の構成も踏まえ，表

現の修正をしていただきたい。 

○決定したものは，各部局に配布されるので，よろしくお願いしたい。 

≪結果≫ 

了承。 

 

２ 藤沢市藤が岡二丁目地区再整備事業について 

（説明者：企画政策部長） 

□企画政策部長から，資料１～４に基づき概要説明が行われた。 

≪内容≫ 

藤沢市藤が岡二丁目地区再整備事業について報告するもの。（藤沢

都心部再生・公共施設再整備特別委員会案件） 

≪主な意見等≫ 

  なし。 

≪結果≫ 

了承。 
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内 容 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 藤沢市分庁舎（現新館）及び朝日町駐車場整備実施設計（案）に

ついて 

（説明者：財務部長） 

□財務部長から，資料１～３に基づき概要説明が行われた。 

≪内容≫ 

藤沢市分庁舎（現新館）及び朝日町駐車場整備実施設計（案）につ

いて報告するもの。（藤沢都心部再生・公共施設再整備特別委員会

案件） 

≪主な意見等≫ 

○増設部分の平面駐車場は，議会開催中は議員専用として確保という

認識でよいか。また，全体の増加は２４台でよいか。 

⇒議会開会中は，議員専用として運用する。増設部分への通路確保の

ため，全体の増加台数は２４台である。 

≪結果≫ 

了承。 

 

４ 藤沢公民館・労働会館等複合施設建設事業の進捗状況について 

（説明者：経済部長及び生涯学習部長） 

□経済部長及び生涯学習部長から，資料に基づき概要説明が行われ

た。 

≪内容≫ 

藤沢公民館・労働会館等複合施設建設事業の進捗状況について報告

するもの。（藤沢都心部再生・公共施設再整備特別委員会案件） 

≪主な意見等≫ 

○資料３ページの予約方法で，懸案事項として抽選会の負担解消やイ

ンターネットでの抽選等の要望があると思うが，平行して検討して

いる状況か。 

⇒公民館利用団体からそういったご意見もあるが，意見交換会で現状

のやり方を残すべきという意見もあった。本施設では抽選会は残す

方向である。 

≪結果≫ 

了承。 

 

５ 藤沢駅周辺地区再整備事業の進捗状況について 

（説明者：都市整備部長） 

□都市整備部長から，資料に基づき概要説明が行われた。 
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内 容 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

≪内容≫ 

藤沢駅周辺地区再整備事業の進捗状況について報告するもの。（藤

沢都心部再生・公共施設再整備特別委員会案件） 

≪主な意見等≫ 

  なし。 

≪結果≫ 

了承。 

 

６ 平成３０年度以降の人事評価制度の給与反映について 

（説明者：総務部長） 

□総務部長から，資料に基づき概要説明が行われた。 

≪内容≫ 

人事評価制度の給与反映について，平成３０年度以降の実施内容に

ついて報告し，次回の政策会議までに意見を求めるもの。 

≪主な意見等≫ 

 なし。 

 

７ 平成３０年度一般会計当初予算の編成状況について 

（説明者：財務部長） 

□財務部長から，資料に基づき概要説明が行われた。 

≪内容≫ 

平成３０年度一般会計当初予算の編成状況について報告するもの。 

≪主な意見等≫ 

○予算編成に当たって，この間の各部局の努力に感謝する。本要求時

点でも大きく乖離が縮小し，様々な工夫をしていただいた。庁舎整

備費１４５億を除くとほぼ前年並みであり，２８年度よりは減少し

ている。財源対策は，税収が見込みより６億増えたが，２９年度税

収予算より６億少なく，今後の税収見通しについても厳しい状況で

ある。財政調整基金については，平成２９年度に積み立てた７億円

を平成３０年度に取り崩し生み出すものである。平成２９年度に当

初予算に計上している２５億の全額繰り入れしており，この状態が

３年続くと財政調整基金が無くなるものである。財政状況は依然厳

しいということを改めて認識いただきたい。予算は２月８日に発表

する。平成３０年度新規事業の周知など情報管理について徹底いた

だきたい。 
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内 容 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（２）報告・情報提供等 

ア 市議会におけるタブレット端末の導入について 

（説明者：総務部長） 

□総務部長から，資料に基づき情報提供が行われた。 

≪内容≫ 

平成３０年２月定例会から，市議会にタブレット端末が導入される

ことから，その運用方法等について情報提供するもの。 

≪主な意見等≫ 

○補足である。２４日研修会を欠席される方は，別途相談させていた

だきたい。２月８日に議員向け研修会を予定している。参加は可能

である。 

○１月２４日は，政策会議委員のみの出席か。 

⇒議員も出席する。 

○具体的な管理方法，詳細な運用について検討していると思うが，今

後説明をお願いしたい。 

⇒２月市議会定例会においては，資料閲覧の試行である。ペーパーレ

ス会議等の運用を踏まえ，詳細について検討していく。 

○市議会やペーパーレス会議での活用についてであるが，配布や貸与

を想定していないという認識でよいか。 

⇒現状，市議会での試行を想定しており，ペーパーレス会議システム

での詳細については，運用面を含めて検討しているものである。 

 

イ 平成２９年度藤沢市将来人口推計（中間報告）について 

（説明者：企画政策部長） 

 □企画政策部長から，資料に基づき情報提供が行われた。 

≪内容≫ 

２０１５年に実施された国勢調査結果に基づき現在進めている「藤

沢市将来人口推計」について，途中経過を報告するもの。 

≪主な意見等≫ 

 ○観光などの交流人口について網羅されているのか。 

⇒将来人口推計には該当しないものである。 

○社会状況やインフラ整備等について推計に盛り込んでいるのか 

⇒社会状況などのトレンドや区画整理，民間大型開発等の要因につい

て，勘案した上で推計しているものである。 

 

ウ 審議会等の女性登用比率アップに向けての対応方針について 
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内 容 （説明者：企画政策部長） 

□企画政策部長から，資料に基づき情報提供が行われた。 

≪内容≫ 

政策・方針決定過程への女性の参画の拡大に向けた取組として，「審

議会等の女性登用比率アップに向けての対応方針」を決定したの

で，各課への周知徹底を依頼するもの。 

≪主な意見等≫ 

なし。 

 

エ Ｊアラートによる国民保護サイレン放送実施に伴う対応につい 

て 

（説明者：防災安全部長） 

□防災安全部長から，資料に基づき情報提供が行われた。 

≪内容≫ 

１月３１日（水）実施予定の「国民保護サイレン」訓練放送実施に

伴う対応について情報提供を行うとともに，各課への周知徹底を依

頼するもの。 

≪主な意見等≫ 

○市民への周知状況について確認である。 

⇒市民への周知ついては，自治会等を通じて防災行政無線からサイレ

ン放送が実施される旨を回覧により周知している。庁舎内において

は，防災ラジオからの放送のため，来庁市民向けに，特段の周知は

しない。 

 

オ ２０１８年成人式の実施結果について 

（説明者：子ども青少年部長） 

□子ども青少年部長から，資料に基づき情報提供が行われた。 

≪内容≫ 

１月８日（祝）に実施された成人式の結果について報告するもの。 

≪主な意見等≫ 

なし。 

 

４ その他 

５ 閉会 

 


